

EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCION Y ADMINISTRACION
IMPRESA QUEROL. - Carmen, 3

Tortosa 16 de Octubre de 1909

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta
CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con pseudónimo, pertenece exclusivamente a los autores de los mismos.

Nuestros gobernantes

La prensa sensata, la opinión europea con rara unanimidad en la presente ocasión ha sabido hacer justicia á nuestros gobernantes, ha sabido reconocer en nuestro ilustre jefe el eminente estadista D. Antonio Maura doctores de mando, entereza de carácter y juicio sereno y desapasionado para corregir un estado de indisciplina social que hubiera amilanado á otros temperamentos menos templados para la lucha.

Los sucesos de Barcelona, los disturbios de la semana trágica y el proceso de Ferrer han sido la piedra de toque en que el Sr. Maura vigorosamente secundado por el Sr. Lacierva y el energético Capitán general de Cataluña Sr. Santiago, haciendo gala de un valor cívico admirable han sabido devolver la tranquilidad y el sosiego al país imponiendo con mano firme el reinado del orden y de la justicia.

Estadistas como el Sr. Maura; ministros como el Sr. Lacierva y generales como el Sr. Santiago se hacen acreedores á la gratitud del pueblo y de todas las conciencias honradas y al respeto de los países cultos que no pueden menos de reconocer que nuestra política interior nada tiene que envidiar á la de las naciones mejor gobernadas.

Tutoría ofensiva

Los ultraradicales, los socialistas y los anarquistas más ó menos declarados, movidos por la masonería, se agitan en estos momentos en distintos países de Europa, tomando como pretexto el proceso de Ferrer para promover perturbaciones.

Que eso es un pretexto, y no otra cosa, y que lo que se intenta es llevar á las calles la campaña anti-social encerrada hasta ahora en los meetings y en la Prensa, lo demuestra el hecho de que los radicales de Roma hayan acordado declarar la huelga general en dicha capital, con motivo del proceso Ferrer.

El movimiento, aunque aparentemente sólo se dirige contra España, constituyen un aviso que no deben desdeñar los Gobiernos; pues por avanzados que éstos sean, contra ellos se agitan en realidad los que anhelan descristianizar á Europa y los que luchan por remover violentamente los cimientos sociales.

Demuestra, además, la exactitud de ese aserto, una consideración que no se habrá ocultado á los directores de ese movimiento, y es la de que, si bien les es lícito opinar sobre los asuntos interiores de España, como á nosotros nos es lícito opinar sobre la política de todos los demás países, llevada su campaña á los extremos que la llevan, ha de ser totalmente ineficaz, porque

ningún pueblo chico ó grande cuando tiene conciencia de su soberanía, se deja gobernar por los extraños. Y cuando esa pretensión á una tutoría imposible se basa en el desconocimiento de la realidad de los hechos y se intentan realizar por medio de la injuria, no ya es ineficaz, sino contraproducente, porque todo pueblo que se siente dueño de sus destinos no puede menos de rechazar energicamente tan ofensivas pretensiones.

De La Epoca.

VERGUENZAS CONTEMPORÁNEAS

Influencia de la masonería

¡Parece mentira!...

Es algo así como uno de esos cuentos inverosímiles, á ratos lúgubres y á ratos grotescos, siempre misteriosos, entre ridículos y trágicos, arrancados á la musa, ya espeluznante, ya jocosa, inspiradora de Georges Pradel.

A principios del siglo xx, en Francia, más aún que en Francia, en París mismo.—en este París de los grandes progresos, en este París despreocupado y escéptico—, estamos presenciando un sainete extravagante con ribetes de tragedia.

La masonería imperante!

Ahí está el secreto de todas las manifestaciones que ruedan por Europa—por Londres, por Bruselas, por Berlín, por París—, contra los que se llaman pomposamente los «crímenes» de España.

No es obra de anarquistas: es obra de masones, sin perjuicio de que los masones sean también anarquistas.

Reconozco, con completa sinceridad, mi candidez. Cuando llegué á París, hace ya años, y oí hablar de semejantes cosas, y vi rodar por las columnas de los periódicos los rumores y las referencias que á ellas se referían, me reí, como me hubiera reído de un cuento tártaro ó de una leyenda china.

¿Los masones á estas alturas? Pensé en lo que era natural que pensara en «la mano oculta de la reacción» y en «el oro inglés»; las dos fórmulas famosas que sirvieron en España, allá por la mitad del siglo pasado, para descifrar muchos enigmas y para explicar muchas cosas inexplicables.

¡Confieso mi error!... Lo de la masonería no corre parejas con esas fórmulas desacreditadas por la Historia.

Persuadido de mi equivocación, la curiosidad me ha llevado á visitar al presidente de la Orden del Gran Oriente de Francia.

No hace mucho tiempo que fué reelegido para ese cargo M. Lafferre. Es un diputado de los grupos más radicales del socialismo imperante. Ha hablado en la Cámara varias veces, y no ha hablado como representante de sus elec-

tores: ha hablado como gran maestro de la Orden.

Peró vamos á mi visita...

Llegué á su elegante residencia de la avenida Montaigne oportunamente... Hay que advertir, como interesante proemio, que estos masones, radicales y socialistas viven como príncipes... Acababa de oficiar, presidiendo una junta, como presidente del Gran Oriente de Francia.

¿Quién sabe si en esa junta se habrían repetido varias veces los nombres de España y Barcelona!

Para tal empresa había colocado sobre su pecho, en bandolera, el gran cordón de oro, adornado con perlas, que revela su alta jerarquía.

Sin despojarse de tan preciada insignia, me recibió en su despacho, en un despacho confortable, severo, cuyos muebles, en los que abundan la caoba y la piel inglesa, no recuerdan para cosa alguna las notas características de una logia masonica.

Monsieur Lafferre es alto, empieza á estar calvo, y adorna su rostro, como muchos franceses, con barba en forma de perilla.

Amable, comunicativo, orgulloso con el cargo que desempeña, habló largo rato conmigo, respondiendo cortesmente á todas mis preguntas.

Los francmasones me dijo—la más cambiamos de línea de conducta, y ni un solo momento han dejado de luchar para concluir con la esclavitud moral de las supersticiones, para emancipar al espíritu humano, y para llevar al hombre por el camino del deber, sin ofrecerle recompensas divinas.

Después de una pausa añadió:

No podemos prescindir de lo que sucede en estos momentos en Barcelona, debiendo defender á nuestros hermanos de España, en donde la francmasonería cuenta, sobre todo desde hace algún tiempo, con importantes elementos. Unidos para muchas cosas estamos los francmasones de todo el mundo.

Para explicar este concepto agregó:

No formamos grupo alguno especial, y nuestros hermanos profesan opiniones diversas, sobre todo en política, pero hay asuntos de verdadera transcendencia, en los cuales todos nos hallamos animados de los mismos propósitos. Uno de esos asuntos, por ejemplo, es el que relaciona con la enseñanza laica. Somos en realidad, los grandes ecclético de los tiempos modernos.

Así me habló, hablándome al mismo tiempo de otras cosas el gran maestro de los masones franceses.

Aunque parezca mentira, esa es una realidad palpitante de los primeros años del siglo en que vivimos.

¡Cuántas veces ha reído la gente en España, á costa de los masones!

Ahora se ve que la cosa no es para tomada á risa.

Las manifestaciones celebradas en varias ciudades de Europa, con motivo de los sucesos de Barcelona, son obra suya.

Hay quien asegura—decíamos en

nuestro diálogo con M. Lafferre—que en los debates de las Cámaras y en sus votaciones los diputados que forman parte de la Orden reciben instrucciones de usted, como presidente del Gran Oriente de Francia para fijar su línea de conducta.

Y M. Lafferre nos respondía:

—¿Qué de particular tiene que así suceda en determinadas cuestiones? En todo aquello que tiende á poner diques á la reacción, y que se encamina á libertar al espíritu humano del yugo clerical, nuestra unión es inquebrantable, y de ella depende nuestra fuerza.

¡Libertad, fraternidad, igualdad!

Cuando ciertas gentes gritan contra los llamados clericales, y les llaman reaccionarios, suelen exclamar: «La libertad peligrá!»

Dicen una gran verdad.

En los tiempos en que vivimos, no hay para ese principio más que una amenaza grave: el triunfo de los jacobinos.

JUAN DE BECON.

CRÓNICA

FERRER

Durante largos días ha mantenido viva la expectación de la prensa y la curiosidad pública la causa que instruirían los tribunales militares contra el célebre agitador por su intervención en los sucesos de la semana sangrienta. Alrededor de la fatídica figura del director de la Escuela Moderna han girado debates periodísticos, habillitas tertulíares, conversaciones callejeras.

La enérgica acusación fiscal y la brillante defensa han sido leídas y comentadas en todos los círculos y en todos los tonos.

En vista de que las opiniones eran cada vez más pesimistas respecto á la suerte que la estaba reservada al reo, los elementos ácratas y afines intentaron con la palabra, con la acción y con la pluma desvanecer la nube tempestuosa que los disturbios de julio habían condensado en el ambiente y que cerníase pavorosa sobre la cabeza del apostol de la acracia, al que los elementos de orden declararon autor de aquellas escenas de vandalismo.

Pero en vano han agitado la opinión en pro de la absolución del procesado.

Los tribunales militares han desoído súplicas y amenazas y cumpliendo los severos dictados de la ley han condenado á Ferrer á la pena capital.

El director de la Escuela Moderna ha sido fusilado en los fosos de Montjuich.

Sus últimos momentos los ocupó en hacer testamento y en escribir varias cartas á sus correligionarios.

Ha muerto sin dar la más leve muestra de arrepentimiento por los frutos de sus doctrinas.

Ha muerto como vivió. ¿Hay en su vida de verbo y de acción suficiente materia punible para el castigo? ¿Es, como estiman los elementos de orden el que tiene escritas en su historia las sangrientas páginas de la calle de

Rohán, la calle Mayor y los sucesos de julio?

Nosotros no somos los jueces y nos abstenemos de formular acusaciones, pero nos limitaremos a consignar la acción educativa de su fundación: la Escuela Moderna.

En aquel centro se ha inculcado a los hijos de los obreros el odio al capital, al clero, al ejército, a todas las instituciones sobre que se asienta la sociedad.

Los autores de la rebelión de Barcelona no hicieron más que poner en práctica las teorías del maestro.

La delaterea influencia de aquel centro que sólo sarcásticamente podía denominarse pedagógico, es evidente.

Sin embargo, nosotros que no nos hemos regocijado de la muerte de nadie, ni aún del más execrable criminal, no nos alegramos de que la espada de la justicia haya caído sobre la cabeza del que, piadosamente pensando, se dejó fascinar por sofismas deslumbradores y por corrientes malsanas.

Quizá en el fondo de su conciencia creyera encaminar al pueblo por senderos de regeneración, cuando lo que hizo fué arrancarle del corazón santos ideales; arrebatarle la resignación y la paz del alma; apartarle del lenitivo de todos los infortunios; la esperanza en una vida eterna; despojarle del único tesoro del pobre: la fe en el cielo.

Compadezcamos al agitador que acaba de desaparecer aunque más compasión merezcan los que han sido arrastrados por la virtualidad de aquellas doctrinas; compadezcámosle a él y a su desventurada hija que hoy llora yerros ajenos.

Compadezcámosle y roguemos al Señor, por su eterno descanso.

Dios en su misericordia infinita, acoge a todos los pecadores.

TARTARIN.

PUBLICACIONES

Tenemos a la vista los cuadernos 7 y 8 de la obra Guerra de África, publicada por la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona; en el cuaderno 7, se reparte un mapa del Imperio de Marruecos a tres tintas, reducción del que el comandante de ingenieros, don Benito Chias, trazó por encargo de dicha casa, el cual se vende al precio de dos pesetas montado en tela y encuadernado (encartoné).

En los citados cuadernos, el autor de la obra hace la descripción de la campaña de 1859 al 60; muy en breve comenzará el relato verídico y detallado de la actual campaña.

La suscripción a una obra tan interesante y completa puede hacerse dirigiéndose al editor, Consejo de Ciento 140, Barcelona; ó a las librerías ó centros de suscripciones. El precio de cada cuaderno de 24 páginas, es de 25 céntimos.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 100 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo a la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados a terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera. etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, dirigirse a su Agencia de Tortosa:

José Font's Planàs; Arrabal de la Cruz.

La opinión pública, la prensa y el hijo del señor Capitán de la Guardia Civil. Sr. Marcelino Domingo, redactor jefe de "El Pueblo",

Ha sido objeto de los más animados comentarios en todas las tertulias y de las protestas de los periódicos locales, sin distinción de matices el suelto publicado por el *Pueblo*, semanario de Marcelino Domingo, el último sábado. En él se denunciaban supuestas defraudaciones en la contribución como realizadas por la Sociedad Anónima Automóvil.

Una denuncia siempre es odiosa; es más antipática cuando son su objeto intereses materiales; es más indigna cuando esa denuncia la formula un periódico y es reprochable, es inicua, cuando se dirige contra una empresa que a costa de grandes sacrificios ha de dar a los pueblos de la región la facilidad de su vida agrícola y comercial, y el desarrollo de sus comunicaciones en todos los órdenes sociales.

Por estas razones se ha hecho más inexplicable la conducta sin nombre de *El Pueblo* y más difícil de descubrir la verdadera causa de la campaña emprendida por Marcelino Domingo dentro y fuera de su periódico.

Parece ser que la sociedad anónima Automóvil ha presentado una denuncia contra un oficial de la benemérita, en virtud de la cual, nombrado que ha sido el juez instructor, se está procediendo a las diligencias del caso.

Alguien ha querido relacionar este hecho con la conducta seguida por el Sr. Domingo de unos días a esta parte.

La prensa toda, reflejando en este punto el sentir unánime de la opinión, se ha ocupado del asunto en sentido contrario, como es natural, al que el Sr. Domingo ha pretendido iniciar.

Para que nuestros lectores puedan formar cabal juicio de esta cuestión que está llamada, sin duda, a dar mucho juego, reproducimos la opinión de todos los periódicos de Tortosa.

De *El Restaurador*. (Católico independiente):

«Según se nos dice, la Compañía de automóviles Tortosa-Mora, introducirá en breve grandes mejoras en el servicio, aumentando el número de coches y remediando las deficiencias que se observaban, de tal modo que esta línea reportará grandes beneficios a nuestra ciudad y pueblos comarcanos por medio de este sistema de locomoción rápido y sumamente cómodo.

«Y a propósito de esta Compañía, tenemos entendido que es falso lo que dice en su último número el semanario de Marcelino Domingo, acerca de supuestas defraudaciones a la Hacienda.

Ahora, ya casi podemos estar seguros de la bondad de esta mejora en favor del público.

«Cuando la ataca Marcelino...!»
Del *Diario de Tortosa*. (Liberal dinástico):

«Se dice que la Compañía de automóviles Tortosa-Mora, introducirá en breve grandes mejoras en el servicio, aumentando el número de coches, y remediando las deficiencias que se observaban.

«Si la noticia se confirma, como es de esperar, la mencionada línea reportará grandes beneficios a nuestra ciudad y pueblos comarcanos, por medio de este sistema de locomoción, rápido y sumamente cómodo.

«A la noticia que publicábamos ayer,

acerca de las mejoras que trata de introducir en el servicio de automóviles la Compañía Tortosa Mora, debemos agregar no ser exacto que esta Compañía defraude a la Hacienda, como parece desprenderse de algunas insinuaciones hechas recientemente por un semanario local.

«Hacemos con gusto esta manifestación, no tanto por que es de justicia, cuanto por entender que es misión de la prensa el favorecer todas aquellas empresas de carácter público, que tienden al desarrollo de la riqueza pública y al progreso de los pueblos.»

De *Los Debates*. (Liberal.)
«Leamos en *El Restaurador*, en un suelto en que se ocupa de las mejoras que la compañía «Automóvil» trata de introducir en el servicio:

«Y a propósito de esta Compañía, tenemos entendido que es falso lo que dice en su último número el semanario de Marcelino Domingo acerca de supuestas defraudaciones a la Hacienda.»

«Marcelino Domingo, denunciador vulgar de unas supuestas defraudaciones a la Hacienda contra la «Sociedad Automóvil»... ¡No lo creamos! Y no lo creamos, porque esa delación en una personalidad tan allegada como Marcelino a la benemérita, podría creerse inspirada en el resquemor que han producido las denuncias de la «Sociedad Automóvil» contra la Guardia civil.

Y Marcelino, antidinástico, y Marcelino, revolucionario, y Marcelino predicando contra Dios y contra el Rey, aunque con sus correligionarios ocupa el palco que la empresa del teatro Principal ha cedido al Sr. Capitán de la Guardia civil, no, no tiene derecho ni siquiera a molestarse porque la empresa el «Automóvil» se oponga a lo que de ella se pretende, a su juicio injustamente.»

De *Libertad* (Regionalista)
«Tenemos entendido que muy en breve se introducirán grandes reformas en el servicio de automóviles de Tortosa a Mora, mejorándolo y ampliándolo a otros pueblos de la comarca y del bajo Aragón.

Nosotros, atentos siempre a cuanto signifique adelanto y progreso, aplaudimos sinceramente la mejora que deseamos se lleve a cabo lo más pronto posible, y deploramos que *El Pueblo*, anteponiendo el apasionamiento a los altos intereses locales, haya lanzado la especie, destituida de toda verdad, de que la empresa en cuestión defraude a la Hacienda, como insinuaba en su último número.»

Nosotros nos asociamos de todo corazón a la protesta unánime de la prensa y desde luego anticipamos al Sr. Domingo que por esta vez ha errado el golpe.

Si fuera cierto que con su insidiosa campaña pretendiera producir efecto en determinadas esferas tenga la seguridad de que habrá perdido lastimosamente el tiempo, pues no han de llegar sus vengativos dardos a las serenas regiones de la justicia y no ha de quedarle de este último espectáculo de su periódico más gloria que la de denunciador, ni más laureles que los del esbirro.

¡Una bomba!

D. Ciriaco acababa de comprar un soberbio queso de Holanda, de esos vulgarmente llamados de bola; lo envolvió cuidadosamente en dos ó tres periódicos y se encaminó a la estación del ferrocarril. Allí tomó billete para Tarragona y una vez arrellenado cómodamente en su asiento se dijo para sus adentros «¡Menudo alegrón que se ve

a llevar mi mujercita cuando vea el sabroso presente que le llevo; ella que siente más afición al queso que los ratones!» Y pensando, pensando en las alegrías de la llegada, del feliz arribo al seno del hogar donde le esperaban los apacibles encantos de la familia, la sonrisa de la esposa; los besos de los pequeñuelos; se quedó dormido como un lirón; y pasó una estación... otra, después otra... y no se hubiera despertado si una brusca sacudida de un compañero de viaje no le hace volver en sí, diciéndole en voz alta «¡Eh! Compañero: hemos llegado ya al término del viaje ¡astamos en Tarragona.»

Y restregándose los ojos dió las gracias con voz adormilada y recogiendo a toda prisa los bártulos, descendió del vagón. Pero apenas se vió fuera de la estación, cuando ya estaba camino de su casa y el tren había partido, notó con sincera pena, que había sufrido una distracción irreparable. ¡El queso, el orondo queso de bola, con el que había de sorprender gratamente a la conyuge, se había quedado bajo el asiento: lo había perdido para siempre!

En el mismo vagón que acababa de desalojar el olvidadizo pasajero, se acondicionaron un matrimonio y una numerosa prole.

Ambos esposos fueron colocando hábilmente, para que pudiesen ir condesahogo todos los cachivachés y chirimbolos que traían.

Solo faltaba una cesta bastante voluminosa que tomó el hombre y fué a colocarla debajo del asiento. Pero por más que empujaba la cesta, no había manera de que entrase. Para ver la causa nuestro hombre se inclinó y lanzó una ojeada bajo el asiento, pero retrocedió subitamente, lanzó un grito de espanto, se tornó lívido y exclamó con voz alterada: «¡Una bomba! ¡Una bomba!... ¡apartaos: por favor no os acerqueis.»

Y fué de ver la escena que se desarrolló. Había que ver aquella familia arremolinada en un rincón del coche estremecida de terror, alocada ante la proximidad de una hecatombe.

En un principio pensaron en descender del vagón. Pero, ¿cómo hacerlo, si el tren marchaba a toda velocidad? ¿No era exponerse a parecer aplastados?

Subitamente el marido, el incomparable Zacarias, bajo su enmarañada cabeza sintió surgir una idea luminosa, «¡Si tomase rápidamente la bomba y la arrojase por la ventanilla antes de que pueda explotar!»

Y uniendo la acción a la palabra, se armó de valor y lanzó el proyectil por la ventanilla en el preciso momento en que el revisor asomaba sus respetables narices las que a consecuencia del golpe quedaron hechas cisco, inservibles para toda la vida.

Y he aquí como el imprudente don Zacarias por no ser víctima de un supuesto atentado terrorista se convirtió en agresor deteriorando la nariz a un dignísimo empleado del tren.

GUAJIRO

NOTAS DE SOCIEDAD

Nuestro muy querido amigo y compañero el elocuente letrado y digno vicepresidente de la Diputación Provincial don José R. Franquet, ha salido hoy para Tarragona.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro apreciable amigo el acreditado médico de Freginals don Ramón Pujol.

Después de una breve estancia entre nosotros ha regresado a la atudida población.

—Nuestro querido amigo y paisano don Juan Panisello Sol, ilustrado y celoso procurador de la Audiencia de Barcelona, ha tenido la fina atención de participarnos en cortés B. L. M. su cambio de domicilio, ofreciéndonos su nueva casa y despacho en la calle Alta de San Pedro, núm. 76, principal.

Le agradecemos vivamente la deferencia y le deseamos muchas prosperidades en su nuevo despacho.

—Se encuentra delicado de salud nuestro particular amigo don Eduardo Rico, ex alcalde que ha sido de este Ayuntamiento.

—El conocido comerciante don Martín Gilabert se encuentra enfermo de algún cuidado.

Celebraremos la mejoría de ambos pacientes.

—Después de penosa dolencia ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora doña Mariana Cartes, madre amorosa que fué de nuestro estimado amigo el pundonoroso capitán de Infantería, con destino en esta plaza, don José Ruiz.

Nos asociamos al justo dolor que experimenta su desconsolada familia por tan irremparable pérdida.

—Ha pasado por esta estación, camino de Tarragona en el tren expreso, nuestro buen amigo el exteniente fiscal de la Audiencia de Castellón y magistrado de la de Tarragona don Salvador Guillen Asensi.

—Se encuentra en la corte nuestro excelente amigo el joven abogado don Manuel Gas Mañá que ha permanecido una temporada en el seno de su distinguida familia.

—En la iglesia parroquial de San Jaime, de Barcelona, han contraído matrimonial enlace el joven comerciante don José Fortuny Prieto y la bellísima y virtuosa señorita María de la Cinta Piñana y Borrell, hija de una apreciable y conocida familia tortosina que desde hace algunos años reside en la condal ciudad.

Deseamos a los desposados toda suerte de dichas y prosperidades en su nuevo estado.

EL COLIBRÍ

BALADA

Quando al volar extiende sus alas de colores por el azul radiante del cielo tropical, cruza como una estela de luz y de alegría y entonan los amores su cántico inmortal. Que dice una leyenda que aquella flor con alas; aquel divino pájaro de pluma rosicler, salió de la arboleda feliz del paraíso para formar su nido en el cubano edén. Por eso en sus gorjeos hay algo de divino, y en su plumaje de oro algo de celestial, que trajo entre sus alas esencia de los cielos; y vibra en su armonía un cántico ideal. ¿Serás tú, vida mía, el último querube que huyó de la encantada penumbra del edén? ¿Serás tú como el ave gentil de la leyenda,

prueba de que ha existido aquel perdido bien? ¡Ah! sí; tus bellos ojos radiantes de dulzura, el apacible encanto de tu divina faz, me dicen que tú eres el último querube que dió luz á aquel cielo y á su vergel solaz.

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

NOTICIAS

Esta tarde á las cuatro se reunió la Diputación provincial en sesión de segunda convocatoria para efectuar la inauguración de las sesiones del segundo período trimestral.

Ha sido inaugurado el servicio telefónico en la partida de Bitem con tres abonados, esperándose que muchos más se inscribirán al apreciar las ventajas de la comunicación telefónica.

Asimismo tenemos entendido que durante la próxima primavera la Compañía de teléfonos urbana introducirá una nueva mejora extendiendo el servicio á San Carlos de la Rápita.

Ahora sólo falta que las gestiones que parece se practican entre aquella compañía y la interurbana para la fusión de ambas sociedades alcancen pronto satisfactorio resultado con lo que saldrán beneficiados los intereses de los abonados y de ambas empresas.

En Tarragona, en Reus y en otras localidades no ha habido inconveniente para ello; ¿por qué nosotros no hemos de alcanzar este beneficio?

Se halla vacante el cargo de contador de fondos municipales de la vecina ciudad de Tarragona.

En la prensa de toda esta región y en la de Lérida leemos enérgicos y bien razonados artículos contra la adulteración de los aceites de oliva, que empieza á inquietar seriamente á todas las comarcas productoras del precioso caldo.

Aplaudimos cordialmente la campaña contra los sofisticadores que tienden á arruinar una rama importantísima de la vitalidad del país.

Estimamos que no deben cejar en su campaña hasta alcanzar un resultado práctico que tranquilice al país poniendo en sus manos los medios eficaces para evitar en absoluto la venta para el consumo público de los aceites adulterados.

En la última sesión celebrada por el Municipio se adoptó el acuerdo de nombrar una comisión encargada de formular el proyecto de un cuerpo de guardería rural dependiente del Municipio que llene todos los requisitos que reclama la propiedad. Nos parece muy bien.

Los trabajos de ensanche del cementerio de San Lázaro, iniciados hace algunos días, prosiguen con incansable actividad. Arquitecto y operarios se desviven por imprimir el mayor impulso á las obras, convencidos de la urgente necesidad de la mejora.

Es de desear que no solo no sufran interrupción alguna, antes bien se procure ponerles remate en el más breve plazo, pues nadie ignora que

Zapatería-Sombrerería
— DE —
AGUSTIN VALLDEPERES

Calzadode todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de éste artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convenceros no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes.

CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

T. HOMEDES
Médico-Homeópata

CONSULTA DE IO Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

aquella necrópolis resulta ya insuficiente para las necesidades demográficas de la población; aparte de que aquel recinto se encontraba en el estado más deplorable.

En la conciencia de todos está que la importante barriada de Remolinos se halla en condiciones imposibles para el tránsito; llueva ó no llueva aquellas calles parecen un arrabal de Morfía; que es tal su abandono que bien se le puede denominar la Cenicienta de Tortosa. Y como el expediente que se abrió en el Municipio para la rectificación de las rasantes, parece que está en sus últimos trámites nos permitimos,—interpretando los justos deseos de aquel sufrido vecindario—recomendar se resuelva lo antes posible, para que la Junta de defensa, de acuerdo con el Municipio, pueda dar principio á la labor que se impuso de arreglar aquella populosa barriada cuyos habitantes esperan con resignación musulmana que el Ayuntamiento de fe de vida de sus buenos propósitos.

La Empresa Escudé y compañía, sin escatimar gastos ni reparar en sacrificios, ha traído contratada para iniciar la temporada de otoño en el elegante coliseo de la calle de Campomanes, una excelente compañía cómica que dirigirá con el acierto que le caracteriza el distinguido primer actor, ventajosamente conocido de nuestro público, don Manuel Balmaña.

Así es que nunca aplicaremos mejor la frase que en la presente sazón diciendo que ha venido á hacer las delicias de nuestro público.

En breve se recibirá en la acreditada farmacia Vegés una importante partida de aceite de hígado de bacalao marca Geve que llenará todas las indicaciones de la ciencia médica, pues á todas las propiedades tónico-reconstituyentes del mejor aceite une un gusto agradable

El medicamento en cuestión se fabrica por una importante casa de Noruega para la Farmacia de la calle de la Rosa y se expenderá esmeradamente embotellado en frascos de 400 gramos.

Nos consta que aún antes de recibirse muchos clientes han hecho considerables pedidos al Sr. Vergés, unico importador.

Sería conveniente que la grava que se arroja en las calles para su recomposición fuese ciudadosamente apiso-

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.

MERCED, 5.—TORTOSA

nada porque si no la medida resulta contraproducente, ya que embarazan el transito más bien que facilitarlo. Nada cuesta hacer las cosas bien.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Gran compañía cómica dirigida por el notable primer actor D. Manuel Balmaña y en la que figura un elenco artístico escogido.

Función para hoy, sábado, 1.º de abono.

Después de una brillante sinfonia por los profesores de la aplaudida orquesta *Lira Dertosense*, estreno de la preciosa comedia en tres actos de los hermanos Quintero, titulada *Las de Cain*.

SALÓN ESCUDÉ

Cinematógrafo

GRANDES FUNCIONES PARA MAÑANA

Programa extraordinario

«La novia del Spaih», dramática: en varios cuadros.

«Un detective aficionado», cómica.

«Las hazañas de Búfalo», en colores.

«La varita del diablo», cómica.

«El Buitre de la Siria», primera parte; dramática en varios cuadros.

«Pareja ideal», cómica.

Sesiones desde las cinco.

José Jordá, Dentista
SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor
3, Carmen, 3.—TORTOSA.

Barraca para vender

Lo está una situada en el huerto de Gas, frente al Parque.
Darán razón en la misma.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Sociedad Anónima Automovil

Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa à Mora de Ebro y vice-versa

Proximamente inauguración de la línea

Tortosa à Acañiz y vice-versa

con dos nuevos coches

Administración y Garage en Ferrerías

THE CROP INCREASER,

El aumentador de las cosechas

LABRADORES, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas? Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: «THE CROP INCREASER».

DIRECCION GENERAL EN GIJON, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Eranquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3.- Tortosa

Impresión de toda clase de trabajos

tipográficos de lujo y económicos

Se reciben encargos urgentes.

Precios limitadísimos.

Anteojos